



Freepik.com / @sergign.

FIGURAS REVISTA ACADÉMICA DE INVESTIGACIÓN

ISSN 2683-2917

Vol. 5, núm. 1, noviembre 2023 - febrero 2024

<https://doi.org/10.22201/fesa.26832917e.2023.5.1>



Esta obra está bajo una licencia
Creative Commons Atribución-NoComercial-
CompartirIgual 4.0 Internacional

Reflexiones filosóficas España-México: la justicia y sus prácticas contemporáneas

*Spain-Mexico Philosophical Reflections:
Justice and its Contemporary Practices*

PAPIIT IN400521

<https://doi.org/10.22201/fesa.26832917e.2023.5.1.303>

Raúl Alcalá Campos

Universidad Nacional Autónoma de México

Laura Alicia Soto Rangel

Universidad Nacional Autónoma de México

Miriam Díaz Somera

Universidad Nacional Autónoma de México

Los objetivos principales del proyecto *Reflexiones filosóficas España-México: la justicia y sus prácticas contemporáneas* consisten en analizar las diversas nociones de justicia que la filosofía ha emprendido en España y México, tomando en cuenta nuestros entornos pluriculturales. Además, busca comprender las diferentes nociones de justicia en nuestra historia conjunta del siglo xx y en la relación México-España, con base en un contexto intercultural.

El proyecto se ha dedicado a revisar estas nociones de justicia al considerar las propuestas filosóficas del siglo xx y xxi, como las realizadas por José Vasconcelos, Antonio Caso, José Gaos, el grupo Hiperión, Leopoldo Zea, Luis Villoro, Miguel León Portilla, Bolívar Echeverría, Graciela Hierro, Benito Pérez Galdós, León Olivé, Dora Elvira García, Virginia Maquieira, José Luis Mora, Elena Trapanese, entre otros. Como resultado de esta investigación, se han llevado a cabo mesas de diálogo, conferencias magistrales, coloquios y publicaciones con los temas estudiados.

No existe una idea universal de *justicia*; sin embargo, hablar de globalización es reconocer las relaciones de todos los países. La historia de la filosofía permite acercarnos a diversas nociones de justicia, que surgen del contexto y las circunstancias políticas, sociales y económicas, así como de las tradiciones de donde emergen, como en el caso particular de las relaciones entre México y España.

El pensamiento mexicano nos permite comprender dichas nociones surgidas de un contexto histórico específico, pero también pueden ser analizadas en el contexto actual de las sociedades e instituciones, renovándose así lo que se entiende por *justicia*.

Es importante destacar que el propósito del proyecto no se limita a un recuento histórico de las nociones de justicia, sino que también busca analizar sus consecuencias en el siglo XXI, por lo que sus integrantes consideran que la relación entre la historia y el cambio social, cultural y económico, son la base para comprender esas transformaciones, no sólo a nivel teórico, sino también a nivel de sus implicaciones prácticas.

A fines del siglo XX y en lo que va del actual, la crítica a la concepción del Estado-nación ha sido constante. Aunque no ha habido una propuesta general aceptada, muchos países, principalmente iberoamericanos, han hecho modificaciones a sus constituciones reconociéndose como pluriculturales, afectando de alguna manera a su propia concepción de justicia. De tal modo que uno de los objetivos secundarios es el análisis de las repercusiones que han tenido las nociones de justicia del siglo XX en el siglo XXI. Así, por ejemplo, en México muchos de estos filósofos, como es el caso de Luis Villoro, León Olivé o Graciela Hierro, proponen nociones de justicia que impliquen una pluralidad epistémica, social, ética y filosófica. En última instancia, el propósito de la última parte del proyecto es proponer nuevos horizontes de análisis para las nociones de justicia ante los retos de nuestras sociedades contemporáneas.

El meta fundamental es analizar los desafíos que enfrenta la justicia en el siglo XX y XXI a través de un seminario de reunión quincenal. Además, busca comprender las diversas nociones de justicia en nuestra historia del siglo XX, en especial la relación México-España, con base en un contexto intercultural.

Miembros del proyecto

Entre los miembros del proyecto se encuentra el Dr. Raúl Alcalá Campos –responsable del mismo–, quien pertenece al Sistema Nacional de Investigadores (SNI); fue jefe de la División de Estudios de Posgrado de la Facultad de Filosofía y Letras, y coordinador, junto con Dr. León Olivé y la Dra. Mónica Gómez Salazar, de la Cátedra Extraordinaria sobre “Multiculturalismo”.

También participan la Dra. Dora Elvira García, investigadora de la Facultad de Filosofía y Letras (FFYL) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y del Tecnológico de Monterrey, miembro del SNI y responsable de la Cátedra Unesco de la Paz; la Mtra. Miriam Díaz Somera, profesora de la Facultad de Estudios Superiores (FES) Acatlán y doctorante de Filosofía por la UNAM con temas dedicados al feminismo en México; la Dra. Laura Alicia Soto Rangel, profesora de la FES Acatlán, de la FFYL de la UNAM, miembro del SNI y de la Mesa Directiva de la Asociación Filosófica de México, quien se dedica a temas de justicia en la historia de la filosofía y en México; la Dra. Anaid Sierra Fajardo, antropóloga e investigadora en el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social; la Dra. Paola Cruz Sánchez, profesora del Colegio de Ciencias y Humanidades Naucalpan y de la FES Acatlán; la Mtra. Tania Espinoza, doctorante en Filosofía por la UNAM, especialista en temáticas de feminismo.

El proyecto tiene vinculación internacional con la Universidad Autónoma de Madrid, pues cuenta con miembros honorarios y eméritos como la Dra. Virginia Maquieira, profesora emérita y presidenta de la Cátedra de la UNESCO “Políticas de género e igualdad”; el Dr. José Luis Mora García, profesor emérito e investigador, especialista en Historia del pensamiento español; la Dra. Elena Trapanese, profesora, investigadora y especialista en la vida de Malintzin y en la vida y filosofía de María Zambrano.

Las y los investigadores antes mencionados han participado en múltiples eventos, llevando las contribuciones del proyecto y de la FES Acatlán a congresos y coloquios de importancia internacional. Cabe mencionar que el proyecto cuenta también con la participación de alumnos y alumnas de la FES Acatlán y de otras entidades.

Entre los eventos realizados se destacan los siguientes:

Conferencias magistrales

Mayo 2023

- “¿Tiene límites la misericordia?”
José Luis Mora García, Universidad Autónoma de Madrid.
- "Víctimas y victimarios. Una simbiosis en *Santa de Federico Gamboa*". Rubén Darío Medina, Facultad de Estudios Superiores Acatlán, UNAM.

Abril 2023

- "Entre la celebración y el rechazo. La incidencia de la tecnociencia en la conceptualización de lo humano".
Dra. Elizabeth Padilla, Universidad Nacional de Comahue y Dr. Raúl Alcalá, Facultad de Estudios Superiores Acatlán, UNAM.

Marzo 2023

- "Notas para una filosofía de la filosofía mexicana". Dr. Aureliano Ortega. Universidad de Guanajuato.

Noviembre 2022

- “Razón poética y alteridad”. Dra. Elena Trapanese. Universidad Autónoma de Madrid.
- “Tres lecturas en torno a Malitzin”. Dra. Paola Cruz Sánchez. Facultad de Estudios Superiores Acatlán, UNAM.

Coloquios

Septiembre 2023

- “Nociones y prácticas de la justicia en la Historia y Filosofía mexicanas”.

Facultad de Estudios Superiores
Acatlán
Programa de Humanidades

a través de las
Secciones de Filosofía e Historia
y del Proyecto de Investigación PAPIIT IN 400521
Reflexiones filosóficas España-México: la justicia
y sus prácticas contemporáneas

invitan al coloquio
Nociones y prácticas de la justicia en la Historia y Filosofía mexicanas

<p>MESA 1 10:00 - 11:45 horas Nociones y prácticas de la justicia de la Nueva España al siglo XX La relación entre ser indígena y ciudadano en perspectiva histórica Dr. Carlos Daniel Altbach Pérez De la soledad barroca a la comunidad del México plural Dra. Laura Alicia Soto Rangel El bárbaro y el ciudadano los límites de acceso a la justicia Mtro. Héctor Alonso Vega Rodríguez La ausencia de las mujeres en las historias de la filosofía en México del siglo XX y la necesidad de una historia ampliada Mtra. Miriam Díaz Somera</p>	<p>MESA 2 12:00 - 14:00 horas Conferencias magistrales: Filosofía e Historia Justicia hermenéutica; el papel de la Malinche en la construcción de nuevos imaginarios Dra. Elena Trapanese Universidad Autónoma de Madrid Origen, legitimidad y fines de la justicia en la cultura mexicana. <i>Los Primeros memoriales de Sahagún</i> Mtro. Julio César Morán FES Acatlán, UNAM</p>
--	---

Modera: Darinka Nanbos Ramirez

Septiembre 28 de 2023 de 10:00 a 14:00 horas

Auditorio de Posgrado

Modera: Tania Haide Espinoza Altamirano



Asistentes al coloquio “Nociones y prácticas de la justicia en la Historia y Filosofía mexicanas”.

Noviembre 2022

- Coloquio internacional “Justicia, memoria y género”.

Dentro del proyecto, se realizaron las siguientes publicaciones:

- Anaïd Sierra Fajardo. *Puchuwín Limaxkganin. Una justicia con rostro y corazón. Sembrando paz en el juzgado indígena de Huehuetla.* México: UNAM, 2021.
- *Nociones filosóficas y prácticas de la justicia*, coordinadores Raúl Alcalá y Laura Soto Rangel. México: UNAM, 2021.

El proyecto cuenta con una página web con los objetivos, integrantes y actividades:

<https://seminariofilosofia1.wixsite.com/mexesp/about>.



Facultad de Estudios Superiores Acatlán
Programa de Humanidades
Sección de Filosofía

COLOQUIO JUSTICIA, MEMORIA Y GÉNERO

Proyecto PAPIIT IN 400521 Reflexiones filosóficas España-México: la justicia y sus prácticas contemporáneas

Seminario Una aproximación a los estudios de género y sus problemáticas
Universidad Autónoma de Madrid
Cátedra UNESCO de Ética, Cultura de paz y Derechos Humanos

8 DE NOVIEMBRE

Mesa 1. Reflexiones sobre feminismos y estudios de género
10:00 horas
El feminismo español: de sus orígenes a la actualidad
Martha Neumann-Jose
Hacia nuevos ordenamientos político-sociales que concilien la paz: pensar desde la justicia, el género y la ecología
Dra. Ethia García González
Escuela de la Rabia y Escuela Libre Enseñanza: la Justicia y sus Prácticas
María Belostroguey-Guilla Blus
Modera: María Luisa Morales

Mesa 2. Memorias de los feminismos en España
12:00 a 14:00 horas
Concepción Arenal, la Visitadora de Prisiones que supo mejorar las condiciones femeninas y profesionales de las reclusas
Celia María Manzanos Fernández
Los modelos de Madrid
Elena Trapanera
Celia Amorós: inmovilizar al patriarcado
Paola María del Consuelo Cruz Sánchez
Modera: Miriam Díaz Somera

Mesa 3. Memorias de los feminismos en México
17:30 a 19:00 horas
Memoria y Justicia desde las epistemologías feministas
Xenia Anaïd Rueda Romero
El pensamiento feminista de Vera Yomuri
Máxima Díaz Somera
Cultura, crítica y libertad. Feminismo en el pensamiento de Rosario Castellanos
Diana María Espinosa Alvarado
Algunas feministas del siglo XX
Ana Claudia Orozco Rosendo
Modera: Carlota Nardón Ramírez

9 DE NOVIEMBRE

Mesa 4. Injusticias generológicas
10:00 a 12:00 horas
Corresponsabilidad afectiva y (in)justicias de objetividad
Sandra Ramírez Sánchez
Injusticia epistémica, espacio de posibilidades y Agencia existencial
María Esperanza Rodríguez Zaragoza
“¿Por qué resulta que todo es violencia?”. Un análisis sobre la violencia de género desde la noción de injusticia hermenéutica
Norma Lorena Ortega Zarcía
Modera: Paola María del Consuelo Cruz Sánchez

Mesa 5. El porvenir de los feminismos y de los estudios de género
12:00 a 14:00 horas
Visualización lucrativa: entre el respeto y la mercantilización
Diana Fernanda Mata Córdova
La participación de los estudiantes en los espacios de libre debate en la filosofía. El caso de la FEJ Acatlán
Karla Jeannette Hernández Hernández
Una mirada a las mujeres que clamaron justicia en México
Alison López Valdez
¿Qué se viola en una violación? Análisis de caso
Fernanda Stephens Gómez Collin
Modera: Alison Lora Baharar

Mesa 6. Justicia, memoria y género
17:30 a 19:00 horas
El feminismo de Graciela Nieto y la justicia del escudismo colonial de la mujer
Ricard López Malva
Injusticia académica feminista durante la pandemia
Virginia Ajpa Armella
Modera: Raúl Alcalá Campos

Palabras de clausura

8 y 9 de noviembre de 2022
Auditorio de Posgrado



Facultad de Estudios Superiores Acatlán
Programa de Humanidades
Sección de Filosofía

PRESENTACIÓN DEL LIBRO NOCIONES FILOSÓFICAS Y PRÁCTICAS DE LA JUSTICIA

PROYECTO PAPIIT IN400521 REFLEXIONES FILOSÓFICAS ESPAÑA-MÉXICO: LA JUSTICIA Y SUS PRÁCTICAS CONTEMPORÁNEAS

Lunes 22 de agosto de 2022
12:00 a 14:00 hrs
Auditorio de Posgrado

Ponentes:
Xenia Anaïd Rueda Romero
Ernesto de Icaza Villalpando
Paola María del Consuelo Cruz Sánchez

Moderadora:
Miriam Díaz Somera

Programa actualizado por Comunicación Social de la FEJ Acatlán, TlD